

# **CAMBIOS PRODUCIDOS EN LA ECONOMIA LA REPÚBLICA DOMINICANA (1870 - 1930)**

Presente en el texto de Leslie Bethell, Historia de América Latina vol.9 se presenta el capítulo de Hoetink, H.P. a República Dominicana, un agrupado y seleccionado escrito, corto en extensión pero muy amplio en temática y contenido que enfoca su matriz en caracterizar y analizar los procesos sociopolíticos del país y su repercusión en la consolidación de la joven república. El autor destaca casos muy concretos y específicos a través de los cuales se definen los parámetros en los que toma ejecución y práctica diversas aristas de la sociedad dominicana de la época tratada, 1870 - 1930.

El texto parte de la proclamación de la independencia del país y desde allí concentra su atención en analizar cómo desde esta se empiezan a gestar los deseos del nuevo estado. Inicialmente Dominicana buscaba hasta renunciar a su soberanía con tal de obtener protección extranjera de un país desarrollado, este punto se cruza con el de la independencia que se logra. Es curioso analizar casos como cuando las llaves de la capital, Santo Domingo, se dan al presidente de Haití y como por un corto tiempo pareciera que se ve en Haití un referente no muy importante pero si notable. Antes de 20 años de proclamarse independiente por vez segunda R.D. vuelve a someterse a España y permanece así desde 1801 a 1865. Los ideales urbanos de Democracia cívica chocaban con la necesidad de un liderazgo militar para el país según resalta Hoetink. La llegada de Buenaventura Paez, un nuevo caudillo rival a Pedro Santana es notable si se analiza como este llega a ser comandante militar en regiones meridionales y además ocupa la presidencia en 1849. Así inicia en el país una confrontación ideológica y social entre los santanistas y ahora los baecistas. Ambos son los primeros agrupamientos reales de poder en la joven república.

Pedro Santana y Buenaventura Báez

La amenaza constante que significaba Haití para los intereses del gobierno dominicano de turno fue crucial para la justificación de los deseos de protección militar, económica y política extranjera, poniendo inclusive sobre la mesa la península de Samaná en arriendo o venta, esta península ubicada al noroeste del país contaba con una gran bahía y con cualidades para ser base naval y estación carbonera. Con la llegada del Plan Levasseur, Francia se convertiría en el protector de R.D. Sin embargo la inestabilidad y cantidad de planes como estos desde mitad del Siglo XIX son muestra de la inconsistencia de los mismos. Tanto el oficialismo como la oposición dominicana debatía la viabilidad o no de planes como estos, lo cierto es que los deseos existían y se hacían notar. Además de Francia, Estados Unidos y España eran ahora tenidos en cuenta para la posición de protector. R. Dominicana ofrecía también concesiones económicas, todo esto nos hace percibir una denotada insistencia y miedo por la amenaza del vecino en la española.

Con el paso del tiempo y con la Guerra de restauración (contra la dominación española) respaldada por el Cibao y sus comerciantes de orientación alemana se da la independencia finalmente instaurada en 1865. Con los gastos de la guerra y gobernabilidad, además de la muerte de Santana, el país entra en una crisis política y económica que se calma a finales de 1870. Se da la adulación a Gregorio Luperon como héroe de la Guerra, inicia la dictadura de Ulises Heureaux y se instalan modernas plantaciones de caña de azúcar. Entra una nueva élite al país de financieros y empresarios agrarios en las zonas costeras del sur. El país empieza a percibir una ampliación de su base económica y con el arribo de cubanos a las plantaciones a raíz de la Guerra de los Diez años se incrementan las dinámicas financieras. Ahora se empieza a exportar café y cacao, esto aumenta los últimos veinte años del siglo y entre

1888 y 1897 las exportaciones azucareras se multiplican por dos, pasando de 400.000 a 800.000 las de cacao también y las de café igualmente.

Con el crecimiento económico se da la apertura de nuevos puertos como: San Pedro de Macorís y Sánchez, además de la consolidación de otros existentes como Puerto Plata y Santo Domingo. Empieza a mermar el miedo contra Haití y llega personal haitiano y de las islas británicas a trabajar en las azucareras. Se da también una mejoría en la infraestructura, se construyen ferrocarriles, puentes, puertos y se fundan nuevas publicaciones, se da un progreso en la administración civil, fuerzas armadas, se crea una pequeña marina de guerra y próspera la vida cultural además de mejorar el sistema educativo. Aunque no acaba si se reduce el regionalismo, primando una política nacional, se ve en las gentes la conciencia de un país como tal. La estirpe y la continuidad de resistencia se convierten en las propulsoras del prestigio social. Aumenta el valor de la tierra, el dinero llega a todos los estratos y el trabajo agrario asalariado se vuelve más común, además de incrementarse la diferenciación artesanal. Se forma una burguesía nacional y más familias ingresan a la élite. Esta misma élite empieza a usar el pretexto de descendencia como criterio de selección, sin embargo se da más movilidad social y entran incluso personas de piel oscura. El ejército empieza a ser visto como un cauce de esta movilidad social, sobre todo para estratos inferiores. Se da una ironía, Heureaux (de piel oscura) debe ahora seguir la normativa de raza como selección. El país adquiere derechos de importación y exportación, se da la separación entre medios privados y públicos, además de préstamos extranjeros como salida financiera a nuevas problemáticas. Estos préstamos ayudaron a Heureaux a disminuir su dependencia de compañías de créditos locales. Heureaux es asesinado en Julio 26 de 1899 en el Cibao.

Harry Shepard Knapp, primer gobernador militar norteamericano en República Dominicana. Representaba los intereses de EE.UU.

Se dan gobiernos de transición en el país y llega una nueva inestabilidad política, curiosa que esta llega también luego de la muerte de un presidente. Llegan la Guerra civil, revoluciones y

golpes de estado al país. Nuevamente deseos de ser protectorado, pero ahora de Estados Unidos. De hecho el gobierno estadounidense llegó a nombrar un agente financiero con poderes para intervenir en la administración de las aduanas. Se dan rebeliones como la de Francisco Henríquez quien se niega a la intervención extranjera en asuntos locales. El capitán norteamericano H.S. Knapp se convierte en el primer gobernador militar, su ocupación dura ocho años. Con esto mejoran aspectos como relaciones, educación, salud pública, policía y obras. Luego de la ocupación extranjera se da un nuevo sentimiento nacional, contrastado por los que aprobaban la intervención americana. Se forman gavilleros, diversos saqueadores de las azucareras en el sur del país y llegan a tener el status de guerrillas. Se celebran elecciones en Septiembre 18 de 1924 y EE.UU abandona el país. Gana Horacio Vásquez y dimite en Agosto 16 de 1930. Rafael Leonidas Trujillo llega a la presidencia. Finalmente el texto demuestra la variabilidad de los procesos políticos y económicos en la República Dominicana, sus deseos de consolidarse como Estado,

independiente o protectorado y su afán por lograr mejorar en la calidad de vida de sus habitantes.

# **CARACTERISTICAS DE LAS DICTADURAS DE HEUREAUX, CACERES Y TRUJILLO**

## Características de Rafael Leonidas Trujillo Molina



Rafael Leonidas Trujillo fue un dictador dominicano desde el año 1930 hasta el 1961. A continuación, se presentan sus principales características:

- Manipulador.
- Persistente.
- Controlador.
- Con grandes habilidades para influir sobre las demás personas.
- Disciplinado.
- Se consideraba el único que podía estar al mando del país.
- Sostenía que su destino era dirigir el país hacia el progreso sin la existencia de una verdadera democracia.
- Presentaba grandes ansiedades de obtener más poder y acumular más riquezas.
- Se rodeaba de personas que adularan su “buena forma de gobernar”.
- Exigía, a base de terror, que se le alabara y se les reconocieran sus supuestas virtudes.
- Carecía de escrúpulos a la hora de llevar a cabo sus actos.
- Su falta de escrúpulos no le permitían sentir remordimiento, problema moral o de conciencia cuando ejecutaba alguna acción.
- Cometía grandes abusos o actos corruptivos de los cuales no le rendía cuenta a nadie.
- Acumuló su riqueza personal y ganó prestigio social a costa del bienestar de los ciudadanos y del interés público.
- Era una persona que se mantenía firme ante los ideales en los que se basaba.
- Antes de iniciar la dictadura, supo ganarse el aprecio de grandes personajes de la época.
- Era una persona muy peligrosa, por lo que nadie se atrevía a atentar contra su régimen.
- Mentiroso.

Rafael Leónidas Trujillo Molina (24 de octubre de 1891 – 30 de mayo de 1961), conocido como “El Jefe” o “El Benefactor”, fue un militar y político dominicano, que gobernó como dictador del país desde 1930 hasta su asesinato en 1961. Ejerció la presidencia como

generalísimo del ejército entre los periodos 1930-1938 y 1942-1952 y gobernó de forma indirecta durante los periodos 1938-1942 y 1952-1961, valiéndose de presidentes títeres. Sus 31 años de gobierno son conocidos por los dominicanos y el resto del mundo como la "Era de Trujillo", y considerados como una de las tiranías más sangrientas de América Latina. Su gobierno se caracterizó por el anticomunismo, la represión a toda oposición y el culto a la personalidad. Las libertades civiles fueron inexistentes y se cometieron constantes violaciones a los derechos humanos. Sumergió el país en un estado de pánico y "respeto", donde una muerte podía ser encubierta como un "accidente" y cualquier persona sindicada como desafecta podía ser encarcelada y torturada en una de las cárceles clandestinas destinadas a esa práctica. No obstante, los partidarios de Trujillo destacan algunos aspectos positivos del régimen como el fin del caudillismo como fuente de inestabilidad política, la restauración del orden público y un cierto desarrollo económico del país. Durante su régimen, todos los estamentos del estado funcionaron en consonancia a sus intereses y estableció un monopolio empresarial que le permitió acumular una gran fortuna personal.

El gobierno de Trujillo fue el responsable de la muerte de más de 50.000 personas, incluyendo los miles asesinados en la tristemente célebre Masacre del Perejil. Los estimados totales sobre el número de muertos en la masacre varían desde 5,000 hasta 25,000. Robert Crassweller menciona esos estimados y acota que "una cifra entre 15,000 y 20,000 sería razonable, aunque seguiría siendo una conjetura".

Como producto surgido de la Guardia Nacional, creada por los estadounidenses durante la primera ocupación del país en 1916, Trujillo prestó especial atención a las Fuerzas Armadas. El personal militar recibió generosa paga y beneficios bajo su gobierno, el ejército se amplió numéricamente y se incrementaron los inventarios de equipos. Trujillo mantuvo el control del cuerpo de oficiales a través del miedo, el clientelismo y la frecuente "rotación de tareas".

La dictadura de Trujillo se desarrolló en una época fértil para los regímenes dictatoriales en América Latina y fue contemporánea con otros gobiernos similares dentro de la cuenca del Caribe. Pero en retrospectiva, su dictadura se caracterizó por ser más descarada, brutal y exitosa que las demás a su alrededor.

Trujillo tuvo en contra varios gobiernos extranjeros opuestos a su dictadura, entre ellos Romulo Betancourt de Venezuela, Juan José Arévalo de Guatemala, Ramón Grau San Martín de Cuba y Elie Lescot de Haití.

## Dictadura de Ulises Heureaux (Lilís)



### Características

1. Dictadura de Ulises Heureaux (Lilís) Ulises Heureaux conocido popularmente como "LILIS", fue sin lugar a dudas, la figura más sobresaliente de los últimos veinticinco años del siglo XIX.
2. Fue un militar aguerrido y valiente. Político ambicioso y autoritario. Nació en seno de una familia humilde, en Puerto Plata, el 21 de octubre del 1845. Hijo de la señora Josefa Level, oriunda de Saint Thomas que había inmigrado a Puerto Plata a principios del siglo XIX y del señor D'Assas Heureaux, quien era de origen haitiano. Presidente de la República en dos ocasiones (1882- 1884 y 1887-1899). Durante su segundo mandato impuso un férreo sistema dictatorial en el país.
3. 4. Ulises Heureaux (Lilís) Es uno de los personajes más controversiales y astutos que ha tenido República Dominicana. Tenía tacto político y actuaba en función del momento. Comenzó a darse a conocer durante la Guerra de la Restauración, en la que participó bajo la inspiración del General Gregorio Luperón.
4. 5. Ocupó durante 14 años la Presidencia de la República: (1882-1884 y 1887-1899), convirtiéndose en una de las figuras políticas más importantes del siglo XIX dominicano.
5. 6. La trayectoria de Lilís puede dividirse en: 1863/1882 • Inicia su participación en la vida política nacional, milita activamente en las filas del partido azul y se convierte en uno de los principales líderes. 1883/1895 • Se caracteriza porque no solo logra consolidarse como líder, sino que se convierte en la alternativa viable de la clase dominante (comerciantes importadores-exportadores e industriales azucareros) que buscaba imponerse como fuerza política y económica. 1896/1899 • Inicia en 1896 su declinación política: abandono de los aliados, debilitamiento de su liderazgo y pérdida de confianza de las potencias imperiales. Se produce también una revitalización de la oposición que en 1899 logra derrocarlo.
6. 7. Lilís era un político sagaz que estuvo bajo las órdenes del General Gregorio Luperón para llegar a la Presidencia de la República, a quien traicionó inmediatamente logró su objetivo. Fue miembro activo del Partido Azul desde los momentos de la fundación de esa organización política. General Gregorio Luperón
7. 8. Lilís era el hombre indicado en el momento preciso. Interpretó el sentir del momento, y en su segundo gobierno, a partir de 1887, instauró una dictadura que en sus inicios. Contó con el respaldo no solo de la clase dominante que lo llevó al poder, sino de todo el pueblo.
8. 9. Era amante del juego de gallos, y en términos de liderazgo político, concebía el país como si fuera una gallera. Reconoció y rindió tributos a los Padres de la Patria: Duarte, Sánchez y Mella, así como a los demás próceres de la independencia y la restauración de la República.

9. **10.** Para él los valores éticos estaban ausentes en sus actividades políticas. No toleraba las disidencias. Ignoraba los derechos de las personas. En su forma de ser, la represión era la regla, la libertad era inexistente. Forma de gobernar de Ulises Heureaux (Lilís)
10. **11.** Muerte de Lilís Fue un hombre irónico y simulador, después de destruirlo como líder y humillarlo como ser humano, intentó rescatar su memoria con homenajes póstumos.
11. **12.** Política de Lilís La política de Lilis, como la de sus antecesores caudillos, se basó en tres principios básicos: Autoritarismo Prebendalismo Lealtad Prebendalismo es el principio de la corrupción a la que se acogen muchos ciudadanos para el ejercicio de la política
12. **13.** La política desenfrenada de endeudamiento externo hizo posible a Lilís mantenerse en el poder y hacer fortuna personal, mediante préstamos secretos con la San Domingo Improvement Co., con productores azucareros y comerciales locales.
13. **14.** Pérdida de poder de Lilís Su poderío comenzó a perder fuerza desde el mismo momento en que sectores importantes de la población se cansaron de: Las injusticias Abuso de poder Humillaciones
14. **15.** Situación económica en la dictadura de Lilís Lilís mantenía una situación económica bastante difícil para los dominicanos. Para el año 1897 el país se encontraba al borde de la bancarrota, decide imprimir cinco (5) millones de dólares de papel moneda sin de respaldo económico, las mismas fueron llamadas "las papeletas de Lilís".
15. **16.** Esta situación provocó el cierre de muchos comercios locales, a la vez que fue sembrando el descontento de los comerciales y plantadores de tabaco del Cibao, lo que desembocó en su ajusticiamiento de manos de Horacio Vázquez y Ramón Cáceres en Moca el 26 de julio de 1899.
16. **17.** Medidas tomadas por Ulises Heureaux (Lilís) Mantuvo la fachada constitucional y los mecanismos de una democracia representativa. Estableció un eficiente sistema de espionaje a nivel nacional convirtiéndose en un pacificador más temido que amado. Centralizó la admiración en su persona, controlando y supervisando todo. Buscó y obtuvo recursos financieros para comprar voluntades y fortalecer a las fuerzas armadas con el objetivo de impedir cualquier subversión. Gobernó tomando en cuenta no a los azules, sino a sus seguidores, muchas veces miembros destacados de otros partidos. Persiguió y eliminó a sus opositores y redujo el Partido Azul a la impotencia.
17. **18.** Características de la Dictadura de Ulises Heureaux (Lilís) Hizo florecer los medios de comunicación. Fue responsable de la instauración del ferrocarril. Fue auspiciador de las primeras y más importantes obras de infraestructuras del gobierno. Fue responsable de la deuda externa que quebró las finanzas públicas. Fue responsable de los mayores déficits fiscales del siglo XIX.
18. **19.** Política establecida durante esta dictadura de Lilís: Utilizó el sistema de votación indirecta. Centralizó todas las funciones administrativas. Logró extender su período presidencial por 4 años. Justificó la reelección. Estableció un sistema de espionaje a nivel nacional. Redujo los bandos contrarios a la impotencia. Incluye a representante de todos los partidos políticos. Establece una política agresiva para el desarrollo de la administrativo pública. Las aduanas fueron hipotecadas. Persiguió a todos sus contrarios aniquilando a los que participaron en la Revolución de Moya.
19. **20.** Algunas de las disposiciones de Lilís Se fomentó la política de inmigración extranjera a territorio dominicano. Se trasladaron a la patria los restos Duarte desde Venezuela. Profesionalizó a los militares en intención de que dieran buen servicio al Estado. Incluyó en su gabinete a miembro del Partido Rojo. Se aumentaron los ingresos fiscales.

## Ramón Cáceres



**Ramón Cáceres, nació en Mocha el 15 de diciembre de 1866, fue hijo de Manuel Altagracia Cáceres asesinado en 1878 por orden de Ulises Heureaux cuando iba a ocupar la presidencia de la república, y de Remigia Vásquez.**

Nació en Mocha el 15 de diciembre de 1866, fue hijo de Remigia Vásquez y de Manuel Altagracia Cáceres, quien fue asesinado en 1878 por orden de [Ulises Heureaux \(Lilis\)](#), cuando este iba a ocupar la presidencia de la república.

En su adolescencia se dedicó a trabajos agrícolas y, fundamentalmente, a mejorar la crianza de ganado bovino. Era un hábil jinete y consumado tirador.

Nunca manifestó su interés en política hasta que su primo [Horacio Vásquez](#), destacado opositor del tiránico régimen de Ulises Heureaux, le comunicó que éste había ordenado su asesinato, entonces de manera intempestiva y cargado de cólera, le expresó a su primo que había que anticiparse al cumplimiento de tal orden, liquidando antes a Heureaux.

En 1899, Cáceres formó parte del complot que terminó con la vida del dictador Ulises Heureaux; Mon Cáceres como también se le conocía, junto a Jacobo de Lara, dieron fin a esa etapa de gobierno autoritario.

Horacio Vásquez estableció en Santiago un gobierno provisional, del cual Cáceres formó parte como Ministro de Guerra y Marina. Días más tarde Vásquez, tras la renuncia del Vicepresidente de Lilis, convocó las Asambleas Plenarias, recomendando como presidente a [Juan Isidro Jiménez](#).

Mon Cáceres renunció al Ministerio y fue nombrado en Santiago como Delegado en el Cibao.

Tras las elecciones celebradas en octubre en las que salió triunfante la candidatura Jiménez Vásquez, Cáceres ocupó el cargo de Gobernador de Santiago.

Cuando Horacio Vásquez asume la presidencia el 26 de abril de 1902, confirmó a Cáceres en la gobernación de Santiago y además le restituyó el cargo de Delegado en el Cibao.

En el gobierno dictatorial de Carlos Felipe Morales Languasco (1903-1905) Cáceres se desempeñó como Vicepresidente. Cuando estalló la revuelta llamada "desunión" contra el gobierno de Morales Languasco, Cáceres lo defendió con las armas y gracias a la lealtad de la Marina y al respaldo recibido de los norteamericanos, lograron sofocar la rebelión.

En 1906 llegó a la presidencia de la República. Durante su mandato confirmó el protectorado estadounidense y el llamado modus vivendi, que caracterizó las relaciones con Estados Unidos. Practicó una política represiva para mantenerse en el poder. En 1908, año en el que fue reelegido, aprobó una nueva Constitución.

Durante su primer gobierno, Ramón Cáceres se vio precisado a enfrentar los levantamientos armados dirigidos por el general Desiderio Arias y por Demetrio Rodríguez, que lo acusaban de representar los intereses de Horacio Vázquez.

### **Características de su Gobierno**

El gobierno de Ramón Cáceres tuvo a bien darle continuidad a la política económica iniciada por el dictador Ulises Heureaux.

Fomentó la construcción de carreteras y extensiones de ferrocarriles y se formó un ejército militar que se dedicó a perseguir sus opositores.

Se crearon leyes y decretos que beneficiaban a las empresas azucareras lo que le daba a ese sector una exoneración de todos los impuestos en lo concerniente a la fabricación y exportación.

Esto permitió que compañías Estadounidenses se apropiaran de los terrenos de alta calidad agrícola. Esta situación creó mucho descontento en empresarios dominicanos, cuyas actividades económicas sí se vieron afectadas por la privación impuestos.

El 3 de mayo del año de 1907, se formó la Convención Dominico-Americana, que consistió en la firma de un tratado que ayudó al país a saldar la deuda externa e interna y superar la gran crisis económica que se vivía a principios del gobierno de Ramón Cáceres (por más de 40 millones de dólares) debido al mal manejo del ex presidente Ulises Heureaux (Lilis), en su gobierno.

Ramón Cáceres, siempre se propuso crear un clima político que favoreciera a Estados Unidos.

### **Otras de las medidas de Ramón Cáceres fueron:**

- La eliminación de la Vicepresidencia y el aumento del período de gobierno a seis años.
- La reorganización del ejército.
- La Ley de Caminos.
- La modificación de la Constitución.
- Otorgó mayor poder al Poder Ejecutivo que al Legislativo.
- La eliminación del ganado en la región y el despoblamiento de la misma para combatir al movimiento guerrillero que le adversaba.
- Imposición de la paz con base en el crimen más brutal en el país.

### **Logros principales del segundo gobierno de Ramón Cáceres:**

- Construcción del ramal de ferrocarril de Moca, Santiago, Puerto Plata.
- Mejoramiento de la comunicación telegráfica.
- Construcción de tramos carreteros y vías.
- Construcción de escuelas.
- Recuperación del control administrativo del muelle de San Pedro de Macorís.

Fue asesinado el 19 de noviembre de 1911 por un grupo de jóvenes opositores, encabezado por Luis Tejera.

El padre de Luis Tejera, Emiliano Tejera, historiador e intelectual Dominicano indignado por lo que hizo su hijo dijo: "Bien muerto pero muy mal matado", refiriéndose a que Luis Tejera había cometido un error al asesinar a Mon Cáceres y reconociendo que su hijo estuvo bien asesinado por los amigos del ex presidente de la República.